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香港文
匯報訊 據新
華社報道「博大
精深的戲曲藝術為
我國戲曲電影發展提供
了豐厚滋養」，「促進戲
曲電影的可持續發展需要守
正創新」。日前，在2023年中國
金雞百花電影節期間舉辦的戲曲電
影論壇上，與會專家學者共同探討戲曲
電影的發展與創新之路。
縱觀我國電影史，戲曲電影一直佔有重要
地位。1905年，京劇《定軍山》成為中國首
部電影。此後，從《生死恨》、《梁山伯與
祝英台》，到《劉三姐》、《花為媒》，再
到《曹操與楊修》、《白蛇傳．情》，一百
多年來，戲曲電影為我國電影藝術的發展寫
下生動註腳。
近年來，面對不斷創新的電影創作觀念和
不斷進步的技術手段，如何在保留戲曲魅力
的同時，推動戲曲電影更好地擁抱時代與觀
眾，成為不少戲曲電影人思考的話題。
中國電影家協會戲曲電影專業委員會副會
長孟中華表示，戲曲電影是推動戲曲繁榮的
重要手段。戲曲與電影的結合，對弘揚中華

文化、普及舞台藝術具有積極作用。
一些與會人士認為，戲曲電影不能簡單地把戲曲舞台表演
照搬到熒幕上，而是應該在展現戲曲藝術表演的同時，用電
影視聽語言來呈現故事。在中央戲劇學院教授路海波看來，
電影鏡頭可以聚焦舞台演出中隱蔽的細節，由此放大戲曲藝
術之美，進而增強戲曲藝術的傳播效果。上海市文聯副主席
滕俊傑說：「近期我們通過3D、8K等技術進行戲曲電影製
作，讓戲曲電影插上科技的翅膀，可以讓戲曲藝術飛得更
高更遠。」浙江傳媒學院華策電影學院黨委書記李晉林
說：「戲曲電影人既要傳承弘揚中華優秀傳統文化，推動
創造性轉化、創新性發展，也要關注當下生活、反映時
代，創作出更多接地氣的現實題材作品。」
近年來，不少戲曲電影創作者也在積極探索戲曲與技術

的融合創新，不斷豐富戲曲電影的表現形式。例如2021年
上映的粵劇電影《白蛇傳．情》，以白娘子和許仙的愛情
為基礎，融入中國繪畫藝術風格，借助4K技術及視覺特效

呈 現 場
景，大獲好
評。對此，製片
人孫金華表示，戲
曲電影不能只是拍給戲
曲工作者、戲迷看，應面
向更多觀眾。
滬劇表演藝術家茅善玉以《敦

煌女兒》為例，分析戲曲與電影在表
達上的區別。「把《敦煌女兒》從舞台
搬上熒幕，我們對劇本進行仔細打磨，使
其與電影的表達方式相契合。」茅善玉指出，
演員在表演時，也要注重舞台藝術和電影藝術的
區別，「在戲曲舞台上，我們是通過音樂、唱腔來帶
動情緒。但在電影鏡頭前，演員要學會用眼神、面部表
情來表達情感。」

香港文匯報訊（記者 阿祖）鄭俊弘（Fred）10日踏入
40歲生日，晚上一班粉絲為他開生日會慶祝，並切蛋糕開香

檳，太太何雁詩也陪伴在場，更吻賀老公送上祝福。
談到生日願望，Fred希望一家人身體健康、兒子快高長大以及世

界和平。雖然正日是跟粉絲慶祝，他表示生日前一晚太太已送他驚
喜，收到一個結他作為生日禮物，而這是個他好喜歡的結他手的同款結

他，所以好開心，至於兒子尚未懂表達，起床後便由他攬實兒子來疼愛。會
否想太太送B當生日禮物？Fred笑說：「都可以，囝囝現已歲半大，差不多時候

可以再追多個小朋友，不想隔得太遠，但要等老婆準備好。」他表示踏入11月都忙
於慶祝，除了他跟太太外，媽咪、姐姐及外父同在這個月生日，其結婚周年紀念日更與

外父生日同在一天，所以便一次過慶祝。而結婚周
年他只送了一束花給太太，到他生日太太就給他驚
喜，回想起來都有點內疚，唯有明年補數。
Fred透露有意追多個B，但太太最近重新投入

工作出新歌，而計劃生B太太起碼又要休息兩年，
所以會等她完成手上的工作才正式「造人」；不過
他自己今年拍劇多，只推出了一首歌曲，明年會以
音樂為主，亦會多出幾首歌，配合開騷的計劃。
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馬浚偉視今次演出為藝術作品，當中邀
請了多位年輕演員及兒童合唱團參與

演出。每一段演出均加上導語，演唱每首歌
曲的同時，屏幕上也會呈現一個藝術作品。
開場時由馬浚偉旁白：「一年之中，總會有
四季。在我們的生命裏面，又總會出現不同
色彩的春夏秋冬。你呢？你的四季過得如
何？你的春夏秋冬，又充滿着怎樣的故事？
你與我，又有沒有在曾經的一刻交匯上？」
一曲《春夏秋冬》為演唱會揭序幕，春季之
初，馬仔選唱羅文的《紅棉》、周華健的
《花心》、劉雅麗的《我和春天有個約會》
等。

唱《長城謠》思背後深意
踏入夏季，馬仔唱出劉若英的《後來》、
胡夏的《那些年》，除了有年輕演員演出，
現場還放出肥皂泡，帶來另一番浪漫景象。
演唱王菲的《約定》時，屏幕出現香港的
懷舊街景，伴着環迴的飛機升降聲，感
覺震撼。馬仔演唱中國抗日時期創
作的歌曲《長城謠》前，訴說長
城的故事：「記得中學讀書
時，中文科老師曾經教過
我們一句說話：『不到
長城非好漢』。坦

白地說，在那個年紀的我們，又真的未必明
白這句話背後的深意。我們肯定會知道長城
是一座非常偉大的建築物，但是背後充滿血
淚的故事，我們又有靜靜地思考過嗎？終
於，在二十出頭的那一年，我第一次去爬長
城……」
之後舞台一片片黃葉落下，是秋季到來，
馬仔唱出《Autumn Leaves》、《秋色》及
《秋來秋去》等。當馬仔穿上厚厚外褸圍上
頸巾再度出場，以《富士山下》帶觀眾步入
冬季，《大約在冬季》音樂響起，現場亦在
飄雪，觀眾也為之歡呼。馬仔再與英華小學
高級合唱團合唱《父親》，充滿童真的歌
聲，令人動容。

珍惜當下 愛己才懂愛人
演唱會尾聲，馬浚偉旁白：「活在當下的

另一種理解，就是珍惜當下。當我們懂得珍
惜當下所擁有的一切；當我們明白一切並非
理所當然；當我們知道能夠健康地活着已經
是何等奢侈，那麼或許我們就能真正開始明
白，什麼是活在當下！」完成四季的故事，
馬仔跟觀眾打招呼：「其實今次不單是演唱
會，亦是一個藝術作品。你見我有沒有理過
你們？所以送花我不理，畀錢我都不會收。
你們現在才畀我錢嘛！我希望帶幸福感畀大

家。」馬仔又特別感謝團隊，因為不是他一
個人能做到的，而他亦感謝自己：「我要多
謝自己，要欣賞、珍惜及愛自己，才會懂得
愛人。」最後獻唱《如此認識我》，結束演
唱會。
馬仔完騷後受訪，他指本來呼籲觀眾不要

拍掌，卻沒想到唱每首歌大家都拍掌。今次
他最希望觀眾感受到一份幸福感，而當看見
大家用手摸肥皂泡、看到飄雪歡呼時，自己
都感覺好開心，不枉他綵排時吃下不少泡泡
和飄雪。因要投入故事之中，馬仔10日晚
一口氣唱了廿幾首歌，水也不能喝一口，即
使觀眾送花也不能收，看到相熟朋友亦要避
開眼神交流，這方面是最難控制。最近不少
歌手都因患病要將演唱會延期，他笑言在
演出一個月前，刻意外出到人多的地
方，脫下口罩，想先受病菌感染便
不怕影響演出。他笑指自己未
感染過新冠肺炎，相信跟基

因有關。現在他會吃中藥保健品及維他
命C去增強抵抗力。
10日晚來捧場的嘉賓有黃百

鳴、向海嵐、梁思浩及梅小
青等，至於劉德華、小
美、周慧敏、張玉
珊、顧美華、陳淑
芬、蓋鳴暉及朱
潔儀等也送
花 籃 道
賀。

自資開騷有錢賺從未受接濟
蔡楓華反駁過往「毀滅性報道」

鄭俊弘有意追多個B

香港文匯報訊（記者 阿祖）「馬浚偉《幸福．春夏秋冬》Ma’s Ter Mic 演

唱會 2023 」共演出六場，10日晚假東華三院東蒲胡李名靜體育館首場演出，

馬浚偉（馬仔）將劇場與演唱會結合，帶領五百位觀眾經歷四季，走進一段幸

福旅程。沉浸式的演出、創新的理念，加上現場下雪、肥皂泡及落葉的效果，

為觀眾帶來視覺聽覺的享受。

開騷飄雪落葉訴四季故事 體味幸福

馬浚偉忘 我 演 出

營造藝術感

◆粵劇電影《白蛇傳．情》傳奇再現。 資料圖片◆滬劇電影《敦煌女兒》。 網上圖片

◆馬仔演唱《長
城謠》，訴說
長城的故
事。

◆馬仔與英華小
學高級合唱團合
唱《父親》。

◆馬仔獻唱《大約在冬
季》現場亦在飄雪。

◆鄭俊弘
獲太太何雁

詩吻賀生日。

◆一班粉絲
為鄭俊弘開生日

會慶祝。

◆蔡楓華與許文軒互搭膊頭。

◆伴隨片片紛飛的黃
葉，馬仔唱出《秋

來秋去》。

香港文匯報訊 多年來蔡楓華（Ken哥）因咸豐年前《勁歌》
季選節目上嘅一句說話，而被外界標籤為帶有針對性，亦因
為後續唔少報道令大家以另類眼光看待佢。不過Ken哥
呢次接受許文軒《StarTalk》專訪時決定一一反駁，
亦以非常清晰嘅思路對答打破傳言。

即將再次踏上舞台開騷，堅持每年都要開
騷嘅佢，話每一次演出都係為感激歌迷
同支持者對自己嘅不離不棄。而每一
次都會唱今年離世30周年嘅陳百
強作品，係為紀念故友，亦係
因為當年既係競爭對手，
亦係最好嘅友情。

Ken哥早喺40年
前已經開設製作
公司，大大
細細表演

製作多不勝數，不過因為梅艷芳
（梅姐）的一席話，而令佢主力發
展個唱事業。近年每次都為自己演
出自資製作，既係樂趣亦有錢賺，
不過自資投資大型演出，佢就認為
身份比較尷尬，所以寧願交予他人
製作，而自己專心演出喇。
Ken哥堅稱「從未被接濟過」，
雖然疫情數年無甚工作下，自己仍可以靠積蓄同投資收入生活。而
多年來嘅同一個戴帽黑超造型演唱會海報，慢慢就發展成為自己嘅
標誌，仲因為嫌麻煩而拒影新相，更認為自己想點做就要點做，懶
理外界睇法，不過今年亦終於有新相新面貌，一新外界耳目。
當年《勁歌》報道一出一沉百踩，佢認為唔止負面，更係屬於
「毀滅性報道」，聲稱佢精神出問題更係對藝人傷害難以彌補，佢
呢日一一反駁，亦希望大家對任何收到嘅訊息都Fact Check辨真
偽，雖然傷害已經無法挽回，只能夠繼續做好自己。
除咗開騷之外，平時甚少公開露面嘅佢，過往年輕喜愛飛車嘅日

子俱往矣，閒時收藏唔同結他作興趣，亦會聽大量音樂，以幫助自
己嘅創作靈感，仲打算再次推出全新歌曲。
多年來被外界誤解甚深，希望推出自傳嘅佢，暫時仍未有具
體計劃。但係又提到經過今次演出之後，將會相隔一段長時
間才會再公開演出，亦希望再踏紅館開多幾場一了心
願，不過就因為行內「報復式」開騷，而要慢慢等檔
期喇。孤單生活，始終會悶，呢日佢亦直接提到擇
偶條件非常隨性，明白人揀我時我揀人之餘，
答案似乎亦對感情相當有戒心，難怪佢話一
切隨緣喇。

7 娛 樂 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：李鴻培 2023年11月13日（星期一）




